

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO.

Año XXII.—Número 7.682

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA.—MARTES 26 DE OCTUBRE DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

## Finalidad de un homenaje

Hemos reproducido y aun hoy seguimos reproduciendo en nuestras columnas, cuanto se ha dicho o hemos sabido respecto al homenaje rendido al Sr. Botía en sus bodas de oro con la enseñanza, sin que al favorecido le haya sido estorbo la vida retirada de todo movimiento social y político que llevó siempre en nuestra población, para que ésta haya ofrecido un grandioso espectáculo más en lo íntimo que en lo resonante.

Desde fuera de la isla, autoridades, Diputados, personas influyentes o auctores de Mallorca han telegrafiado o escrito al Sr. Botía; del interior de la isla y de las islas vecinas han hecho lo mismo autoridades, Ayuntamientos, corporaciones, Colegios, ya como el de Ibiza, en forma colectiva o corporativa y luego individualmente todas las personas interesadas; o como el de Manacor que ha ofrecido una nota simpática en la uniformidad de sus tarjetas postales, con vistas de aquel pueblo, transcritas por seudos alumnos y escolares de la población. En esta ciudad es poco cuanto se diga para los que lo han visto de cerca, porque como no se le han dado serenatas ni se ha ido con alborde y chirimías, el vulgo apenas se ha percatado de estos festejos: todo lo más los vecinos de las calles de Fortuny, Call y Montesión habrán creído que se celebraba algún jubileo de los seculares en la iglesia de este nombre.

Pero las clases educandas e intelectuales han sabido bien de lo que se trataba y, consciente o inconscientemente, han contribuido a una obra que tenemos por trascendental y meritoria; y cuando a la redacción oímos para dar forma a nuestro pensamiento, vemos con agradable sorpresa, que igualmente lo significa la prensa de esta mañana.

Si, el día ha sido completo: puede asegurarse que apenas queda institución, centro importante, desarrollo docente que ante el señor Botía no haya desfilado: la asociación de Maestros, Fomento del civismo, Consejo provincial de Fomento, Colegio de Veterinarios, Exploradores mallorquines, Escuela de Comercio, de Artes e Industrias Normal de Maestros, Ayuntamiento, Diputación, Autoridades eclesiásticas y civiles y hasta centros recreativos tales como el importante *Círculo Mallorquín* que en su tablón de anuncios tuvo expuesto en los pasados días un aviso participando a sus socios este homenaje.

En fin, todo Palma, todo el Palma de la ciudad, con este mucho y hermoso, no es todo, porque por bajo corre un abundoso cauce de efusión y civilidad; y con merecerlo todo el señor Botía, los obsequios que a él se han tributado, tienen una significación más alta y acusan un estado de opinión que nos complacemos en recoger y consignar.

Sólo con estas mutuas comunicaciones de los públicos y sus directores, de los escolares y sus maestros, recíprocamente, que al fin constituidos por hombres enseñan en más de dos ocasiones las impurezas de la realidad y de la humanidad, sin que la realidad ni la humanidad se vean muy honradas ni favorecidas de semejantes inepticias.

En cambio cuando el cumplimiento de los deberes se toma como regocijo de las almas y directores y dirigidos, maestros y discípulos llegan al tacto de codos íntimo, afectivo, amoroso, puede asegurarse que en semejante país viven latentes los gérmenes de cultura indispensables a toda sociedad bien organizada y capaz de sentir las aspiraciones más nobles y levantadas.

## ARTE Y ARTISTAS

LA TOURNEE DE TITTA RUFFO

A propósito de este celebrado artista que aplaude Buenos Aires, podemos adelantar algunas noticias respecto de su futura actuación.

Terminada la gira con la Empresa del Teatro Celón, piensa descansar en Roma para emprender después un viaje en el mes de noviembre hacia Norte América, donde tiene compromiso con el empresario Dippel para realizar una gira de conciertos en varios Estados norteamericanos, a razón de 3.000 dólares por función. En los primeros días de febrero estará Titta Ruffo de vuelta en el viejo mundo, y se hallará en Barcelona con el fin de iniciar una tournée proyectada por las principales ciudades de España y Portugal, que el celebrado hafróno visitará con una compañía lírica organizada por su empresario don Luis Ducci, y con las obras de su repertorio: «Amleto», «Rigoletto» y «Barbero de Sevilla».

Esta gira se prolongará hasta el 15 de abril, y después Titta Ruffo, siempre con su empresario Ducci, hará otra gira por el Brasil, visitando Río de Janeiro, San Paulo y las ciudades de los Estados del Sur, para empezar en los primeros días de agosto.

En esta gira se representará la obra de Gótsche «Le schiavo», que es, sin duda, una de las mejores producciones del celebrado maestro brasileño.

Resulta la configuración europea, el empresario Ducci organizará otra tournée en Egipto y después otra en Inglaterra, haciéndose en Londres las gestiones del caso para seguir la tournée en las principales ciudades australes.

Don Tomás.

COLABORACION

## Los acontecimientos de mañana

El día de la paz

Como sabe, seguramente, el lector, hay en Inglaterra una corriente pacifista. Es seguro que la hay, de un modo callado, en todos los países. La necesidad del triunfo, la convicción decidida de obtenerlo, no impide que se sienta el cansancio de lo que cuesta. Esto es la guerra.

En ningún país se halla incrustado en la realidad como en España, ese anhelo. El día de la paz, es hoy, entre españoles, la meta general. La grande ilusión, de Norman Angell, tiene una realidad más amplia en estos momentos: la paz rápida.

Se ha hablado de un mensaje de las mujeres francesas a las mujeres alemanas; de una comisión de pacifistas ingleses enviados a Suiza a estrechar la mano de sus camaradas alemanes, y obtener de ellas la deposición inmediata de las armas. Para ilusión. Han sido derrotados en el Congreso de Bristol los pacifistas ingleses. Han obtenido siete votos contra mayoría aplastante. No obstante, es indudable que se sientan ya síntomas de cansancio y repugnancia por la vida guerrera, en la cual la alegría viene envuelta con la muerte. Esto no es la vida europea. Una tempestad prolongada nos lleva a pensar en lo desconocido. Cuando los trastornos atmosféricos son rápidos, el ánimo del hombre se inclina por el contrario a mirarlos con regocijo como mal necesario. No así cuando el huracán devastador. Entonces la obra paciente y constructiva del hombre, perece. Este, si logra salir con vida del temporal, ha de rehacer, si quiere vivir, su pasado.

Ha venido a ser la paz en las circunstancias presentes, lo que antes la guerra para los belicosos.

El símil aproximado que puede hacerse para dar forma a esta idea—el deseo de paz—es el de un campeonato de carreras a pie o en bicicleta; los que luchan en el campeonato desean el premio, pero, al propio tiempo, apetece que la cosa concluya, para que sus músculos recobren la elasticidad normal.

La paz se desea, pero nadie admite su posibilidad mientras el juego no termine.

En España, como decíamos antes, ha llegado a ser, tanto o más que en parte alguna, una meta. La vida nacional se halla encerrada en una estancia que no puede ser abierta, al aparecer, sino el día de la paz. Para ese día queda aplazada toda decisión y todo movimiento. Esa parálisis no es, sin embargo, progresiva, sino pasajera. Tal es la cáfila de nuestro proyecto. Contrasta poderosamente lo que se proyecta para ese día, con lo que se deja de hacer o se aplaza todos los días. La vida comercial, la política, la internacional, van, según un optimismo bastante difundido, a renovarse el día de la pascua pacifista.

Es indudable. Ese día Europa va a hacer acopio de energías; va a concentrar de un modo metálico, su vida. De ese mismo recogimiento surgirá una exaltación vital enorme. La fiebre de construir, de hacer y rehacer va a sustituir a la fiebre de destruir. La política interior y exterior girará vertiginosamente. El pacifismo, el nacionalismo van a librarse rudas batallas, en las cuales el sedimento de odios, las brajas de la hoguera aun encendidas, las miras altruistas darán al ponorama social, un relieve magno de ideas, programas y palinogenias. De la guerra va a brotar una inmensa vegetación de repercusiones. Los hombres, los partidos, las políticas van a sacar del hecho colosal, sin precedentes en su magnitud, todas sus enseñanzas y advertencias. El cáliz del dolor guerrero será agurado. Los vencidos buscarán responsables de sus derrotas o de sus extravíos en la propia casa; los vencedores ídolos que naltecer. En otro orden de cosas ¿se va a abrir una era de guerras o de paz? ¿de exaltación de los atributos humanos?

A España, por su parte, interesa grandemente cuanto se refiere con los nuevos aspectos de la vida europea. ¿Podrá España vivir apartada de la vorágine? ¿Podrá mantenerse imparcialmente en medio de a Europa reconcomenzada? Según del lado que se incline la victoria y según también el género de paz que se firme, los pueblos trabajarán por nuevas coaliciones. En ese caso España será solicitada. Ese es nuestro problema. ¿Sabremos aprovechar las enseñanzas de la guerra? El momento va a ser, para España, decisivo como lo está siendo ya a estas horas.

Hay en la actualidad un reflejo del conflicto europeo en nuestro país. Es semejante a la luz de una linterna en la oscuridad. La guerra ha iluminado nuestra oscura actitud inmóvil. De esa proyección de linterna ha surgido la lucha entre germanofílos y francofílos. Esa lucha, que en ciertos momentos parece un derivado de nuestras guerras civiles, será fecunda si sirve para que se inicie en España un interés verdadero para conocer el contenido interno de los otros pueblos.

El día de la paz bien puede ser discutido, aplazamiento de aplazamientos. Ese día ¿tomaremos parte activa en los movimientos que se inician? ¿Habrá servido el apasionamiento de ahora para que entremos en la órbita internacional? ¿Tendremos una organización nacional? ¿Repercibirán venturosamente, para nosotros sus efectos? ¿Serán, por el contrario, días de desventura los nuevos días?

Juan Galzá

(Prohibida la reproducción)

## ¿NI UNA HORA QUE PERDER

La prueba de que el frente serbio es, sobre todos y en estos momentos, el frente principal la proporciona el mismo público buscando en el periódico, antes que otra alguna, las noticias de Serbia.

No se precipitarán los lectores sobre el comunicado ruso, por agradable que les sea saber que nuestros aliados avanzaron algunos kilómetros e hicieron unos cuantos centenares, y aun miles, de prisioneros.

Hasta despreciarán el parte francés, que desde nuestra semioctoberia de Champaña no ha de darles ninguna noticia sensacional.

Audirán en seguida a la noticia de nuestro ejército de Oriente para saber si llegará a tiempo de darse la mano con los serbios o crear en el flanco de los búlgaros la poderosa división que les detenga en su marcha.

Porque, en efecto, del lado de Serbia están en estos instantes nuestras más graves preocupaciones.

La noticia gorda de estos últimos días es que el cordón umbilical que alimenta a Serbia y la une al mundo de sus aliados; en una palabra, la vía férrea Salónica-Uskub-Nich, ha sido cortada al norte de Uskub, por Vrania. No es preciso tomar por lo trágico esta desagradable circunstancia, y hay dos razones para ello: la primera es que la región de Vrania dista sólo 20 kilómetros de la frontera búlgara; la segunda es que, después de diez meses de descanso, Serbia, que no ha gastado en ese tiempo municiones, no debe necesitar los vagones de proyectiles que pueden llegarle de Salónica. Sus depósitos deben estar al completo.

Pero si no es trágico, en serio si hay que tomar la situación y procurar por todos los medios posibles el enlace de nuestras relaciones con el Ejército serbio, rechazando a los búlgaros más allá de Vrania.

Y no hay ni una hora que perder, porque cada hora que se pierde puede llevarnos a una catástrofe militar.

A los cuatro grandes Gobiernos aliados corresponde ejercitar el derecho de su autoridad para restar de sus respectivos frentes de combate todas las divisiones que puedan a fin de enviarlas contra los turco-búlgaros.

Y no se diga, sobre todo, que la vía Salónica Uskub-Nich tiene escaso rendimiento y que pasando de cierto límite no puede abastecer a un ejército numeroso. Felizmente hay, además de Salónica, puertos que pueden dar que pensar a los búlgaros y a los turcos; para los rusos existe la costa del mar Negro; para los italianos, la costa norte o sur de los Dardanelos; para los ingleses o italianos, la búlgara de la parte de Dedeagatch. En cualquiera de estos puertos que desembarquen los aliados atraerán fuerzas búlgaras y turcas, llevarán aliento y esperanza a los serbios e impresionarán favorablemente a Rumania y a Grecia.

El único obstáculo no hay que ser profundo psicólogo para advertir que consiste en que todos los Gobiernos van a tropezar con la misma respuesta de sus generalistas.

Joffre y French dirán: «Pero si nuestro frente es el principal! No tenemos aún todo lo que necesitamos para proseguir la ofensiva. Si se nos priva de un solo Cuerpo de ejército declinamos la responsabilidad de lo que suceda.»

Cadorna dirá: «Yo tengo tropas ya veteranas y ejercitadas. Si doy un solo Cuerpo de ejército aguerrido no prometo rechazar a los austriacos, aunque se reemplacen las tropas en número igual a otras no fogeadas.»

Y los tres generales comandantes de los tres grandes ejércitos rusos del Norte, del Centro y del Sur, Ruskij, Evert e Ivanof, jurarán por todos los santos iconos que los alemanes entrarán en Petrogrado. Moscú o Kiev si se debilitan, por poco que sea, sus respectivos frentes.

Seguramente en Alemania los generales que mandan en el frente francés y en el ruso han llorado cada vez que el Kaiser les quitó Cuerpos de ejército para enviarlos de un frente a otro: se puede estar seguro de que esos generales han levantado al cielo los brazos y predicho las más terribles catástrofes cuando se les privara de las centenas de miles de hombres que hoy invaden a Serbia.

Pero el Kaiser les ha hablado de esta manera: «Teneis razón todos: es verdad que al restaros Cuerpos de ejército no fortalecer vuestro frente. Os ordeno, pues, que os arregléis lo mejor que podáis con las tropas que os quedan. Mientras tanto, con esas tropas que os quitó vamos a intentar un gran golpe en interés y beneficio de todos nuestros soldados. No temáis; soy yo y el Gobierno quienes tenemos la responsabilidad de mis órdenes, porque soy yo en definitiva, como ninguno de vosotros ignora, el jefe supremo de todos los generales y el que asume la responsabilidad final de todas las operaciones.»

Si los cuatro Gobiernos de la Cuádruple «entente», después de haberse puesto de acuerdo, hablaran este lenguaje a sus generales, ¿plantarían en vano a su inteligencia y a su patriotismo?

Gustavo Hervé,

## ACTUALIDAD

### EL CONFLICTO EUROPEO



Palacio del Rey de Bulgaria

#### Impresiones de la campaña

Las guerras, como las jugadas de ajedrez, tienen momentos pasionales, en que parece que todo va a quedar rápidamente resuelto, y períodos reflexivos, que sobrevienen a aquéllos, y en los cuales los jugadores quedan parados, frente a frente, con la cabeza entre las manos, pensando las jugadas sucesivas.

La derivación de la guerra a los Balcanes ha constituido uno de esos momentos pasionales. Son muchos quienes han creído que la partida se ultimaba al entrar los alemanes en Constantinopla.

Nosotros creemos, contrariamente a ellos, que los alemanes entrarán en Constantinopla; que el ferrocarril, Berlín-Viena-Belgrado-Nisch-Sofia-Constantinopla podrá ser recorrido sin dificultad, tal vez no tardando mucho, por las tropas germanas y de la Puerta; que ello constituirá un aliento grande para los Imperios centrales; pero, no obstante, eso será no más que la terminación de un acto de la gran tragedia, no de toda la tragedia.

No es la vez primera que tal ocurre. ¿Quién no recuerda aquella marcha precipitada de von Klück, en agosto de 1914, sobre París? Momento intensamente emotivo fué aquél, y también se creyó que iba a decidir la

campana. La maniobra de Manoury, la impetuosidad de Foch, la enérgica resistencia de Sarraill, dieron al traste con aquéilo, y siguió un período reflexivo.

Vino después la invasión de la Prusia oriental por Rennenkampf; la ofensiva de Iser y del Lys por los alemanes; la maniobra de Hindenburg contra Varsovia; la marcha del Gran Duque Nicolás hasta la frontera de Silesia, y todo fracasó. Los rusos fracasaron en los lagos de Mazuron; los alemanes en las trincheras de Bzura y del Ruwk; y un sistema de canales contuvo en el Iser y en el Lys a las tropas germanas, y una hábil red de ferrocarriles estratégicos impidió la invasión de Silesia.

Llegó la primavera, y los aliados, con su empresa de los Dardanelos, pudieron hacer creer en la paz próxima. Pronto fué el Estrecho tumba de buques; Gallipoli, teatro de trincheras; pasó el entusiasmo, y se advirtió el fracaso de una tentativa heroica.

Avanzó más la época primaveral, y Alemania, deseando evitar una segunda campaña de invierno, reunió Cuerpos de ejército escogidos, a las órdenes de Mackensen; los dotó de Artillería gruesa, potente y numerosa, y comenzó en el Dunajec una tremenda ofensiva contra los rusos. Cinco

meses de continuado repliegue moscovita, hicieron pensar en la rendición de Rusia; pero ésta se repuso, tuvo municiones, y hoy no sólo contiene a los alemanes y austriacos, sino que sobre ellos logra notorios triunfos.

Lo mismo pasa con la empresa de los Balcanes. No es dudoso, por las condiciones estratégicas en que la campaña se desenvuelve, que Serbia no podrá resistir el empujamiento de germanos y búlgaros, y que el auxilio de los aliados va a ser poco eficaz. Serbia será invadida, será cruzada; los Ejércitos austro-alemanes del Danubio se enlazarán con los búlgaros de Negotin; unos y otros lo harán, a su vez, con los turcos; pero, ¿por qué va a ser eso el final de la guerra?

Francia que mantiene un frente poderosamente fortificado y artillado, con municiones abundantes, con tres millones de hombres guarneciéndole, no se considerará rendida por que brillen en el Bóforo los cascos de los soldados de Guillermo II.

Menos ha de considerarse Inglaterra, cuyo territorio nacional no ha visto otras señales de guerra que la explosión de unas cuantas bombas de Zeppelins, sin haber apelado a la conscripción, y habiendo empezado a estorbar la acción de los submarinos adversarios en el Mar del Norte, y desarmar, en cambio, la de los propios en el Báltico, con gran perjuicio del comercio alemán.

Italia, que no tiene invadido su territorio, y que ocupa una parte, si quiera sea mínima, de la del adversario, tampoco ha de considerarse vencida.

Y Rusia ha de hacer otro tanto, ya que sus Ejércitos realizan contraofensivas vigorosas, que alcanzan algún éxito.

Claro es que Alemania en Constantinopla significa el tener asegurada la subsistencia, el petróleo, el cobre, y en general todos los artículos, que los recibirá de Oriente. Quedará, pues, equiparada, en condiciones de resistencia, a los aliados. Pero eso no es victoria.

Alemania pensará en hacer terminar a los aliados la campaña de Gallipoli, en marchar al Cáucaso o al Egipto, en traer a Francia turcos y búlgaros, en imponerse a Rumania y arrojarla contra los rusos, en insurreccionar al mundo musulmán contra Inglaterra y Francia, en atrincherar las posiciones conquistadas y adoptar la guerra defensiva...

Todo es posible; pero algo de ello es necesario, irremisiblemente necesario, para que se acerque el final de la guerra. Por eso decimos que el paso de los soldados alemanes por el Arco de Triunfo que les preparan los «jóvenes turcos» en San Estéfano, es sólo la terminación de un período de la guerra, no de la guerra toda.

Y como estas empresas no las van logrando los Imperios centrales sino a costa de mucha sangre, no hace falta saber, para predecir, siquiera sea aproximadamente, cuáles son las capacidades de resistencia que atesoran las empresas sucesivas.

Los aliados tienen el mar, que los austro-alemanes llevan trazas de compensar con el ferrocarril de Bagdad; los aliados disponen de hombres; pues la capacidad de Rusia es inmensa, y a la Gran Bretaña también le quedan más de cuatro millones de hombre aptos para el servicio. Los Imperios centrales, que por razón natural, ya que las ofensivas son muy o ventas, deben tener menos hombres, van a enriquecerse con 700.000 turcos y 500.000 búlgaros.

¿Ni por hombres, ni por carestía de artículos, es posible, pues, decidir la paz?

¿Por dónde vendrá? A nuestro juicio, por factores morales. El pueblo que primero se intimide; el que se amilane antes, dejando de tener fe en el triunfo; el que tenga la desgracia de ver antes rota su unidad política interna, ese será el vencido. Y con él todo el grupo de beligerantes a que pertenece.

Hay es tan alto el espíritu patrio, la firmeza de voluntad, de que dan prueba todos los combatientes, que no puede decirse, en verdad, que estamos al final de la guerra. Por desgracia, todos estos razonamientos nos llevan a pensar que la guerra será muy larga, que la segunda campaña de invierno es irremediable, que lo es la de primavera. Y después...

Las noticias de hoy presentan a los búlgaros dominando la vía férrea en tres puntos: Vrania, Kupruk y Kumarnovo.

Los alemanes avanzan lentamente, estando internados en Serbia unos 40 kilómetros, y los austriacos han pasado el Drina.

En Rusia y en Francia no hay cambios de situación importantes.

#### El nuevo ferrocarril estratégico ruso

Se viene hablando estos días, incluso por telégrafo, de un nuevo ferrocarril estratégico ruso que, poniendo en comunicación directa la ciudad de Petrogrado con el océano Ártico, permitirá las relaciones rápidas entre el Imperio moscovita y sus aliados. Parece, pues, oportuno e interesante dar algunos detalles de este ferrocarril.

La nueva línea, que es de doble vía, arranca de Petrogrado, contornea el lago Ladoga y se dirige después hacia el Norte, pasando por Petrozavosk y

Kola para terminar en el puerto de Ekaterina.

El trayecto total es de 2.000 kilómetros, de los cuales 900 corresponden a terrenos pantanosos, lo cual no ha impedido el tender una línea sólida y firme, haciéndose los trabajos a razón de 160 kilómetros por mes.

Porque lo maravilloso ha sido que en enero de este año no existía ni un solo metro de este ferrocarril. A principios de marzo el Gobierno ruso encargó a unos ingenieros norteamericanos la construcción de la línea, y éstos han realizado el milagro en seis meses, a pesar de que el territorio atravesado es sumamente difícil y desierto en la mayor parte.

Ekaterina es un puerto admirablemente situado en la desembocadura del río Kildin que vierte sus aguas en el océano Ártico, cerca de la costa de Noruega, en el mismo mar. Alcanza, por tanto, a aquellas regiones la influencia de la corriente caliente del golfo (gulf Stream), lo cual quiere decir que el puerto de Ekaterina se halla abierto a la navegación todo el año, pues aquellas aguas no se hielan nunca. Además, dicho puerto viene a encontrarse de los puertos de Escocia, navegando hacia el Suroeste, a una distancia aproximadamente igual a la que Bilbao se halla de esos mismos puertos navegando hacia el Norte.

Se comprende, pues, la importancia inmensa que la nueva vía de comunicación ofrece a Rusia, tanto para sus exportaciones como para importar por vía muy rápida todas las municiones y pertrechos de guerra que para ese Imperio fabriquen en Inglaterra y Francia y América.

La comunicación con el Japón la tiene asegurada por Vladivostok y el ferrocarril transiberiano.

#### La carestía en Francia

La Prensa se preocupa mucho de la carestía de la vida en Francia. *La Matin* viene desde hace algunos días publicando cifras que demuestran que el coste de la vida ha aumentado en un 80 por 100 desde 1913.

Ciertos artículos indispensables han duplicado su precio. El carbón, por ejemplo, ha pasado de cinco a 11 francos los 100 kilos.

Hoy publica el mismo periódico algunos informes relativos al mercado, los cuales demuestran la falta de motivo para que algunas materias alimenticias, como la carne, hayan experimentado gran aumento de precio.

#### La batalla de la Champaña

París 24.—A medida que pasan los días, se va viendo toda la trascendencia que tiene y tendrá sobre el conjunto de las operaciones militares la llamada «batalla de la Champaña». Al correr ahora el territorio que se vieron los alemanes obligados a abandonar, es ya posible darse cuenta exacta de las enormes dificultades que las tropas francesas hubieron de vencer para apoderarse de las posiciones enemigas, tan formidablemente defendidas. Aquella batalla demostró además que los atrincheramientos alemanes, aun que poderosamente organizados, no son invulnerables al fuego de nuestros cañones.

El terrible golpe material y moral que el ejército alemán recibió en dicha batalla, no dejó ciertamente de producir sus frutos en un ejército que se ha visto obligado a abandonar en un frente de 25 toda una zona de más de 4 kilómetros, considerada como absolutamente inexpugnable.

El número de los prisioneros hechos y el de los cañones tomados en el ardor del combate, junto con el hecho de haber sido puestos fuera de combate más de 140.000 hombres del ejército alemán, constituyen realidades que habrán de tener decisiva influencia sobre el futuro desarrollo de la campaña.

Vióse el ejército alemán sorprendido por la violencia del ataque francés, aunque ya esperaban sus generales una próxima ofensiva, pues la anunciaban ya hacía tiempo en sus órdenes del día. A pesar de ello, fué tan violento y tan rápido el ataque de los franceses que el ejército alemán se vió como sorprendido y no tuvo tiempo de organizar como era debido la defensa, según lo demuestra el hecho de haber sido enviadas al combate algunas unidades de la reserva sin cuidar antes de asegurar su aprovisionamiento de víveres y de municiones.

Con tanto sigilo y orden tan completo se fueron preparando estas operaciones de la Champaña, que durante muchísimo tiempo creyó el Estado Mayor alemán que el ejército francés llevaba a la línea de Alsacia su mayor esfuerzo, y por ello concentró en esa región fuerzas importantes. Mientras tanto, además, el general French procuraba mantener en continua alarma las fuerzas alemanas que se le oponían en su frente.

La línea que se había elegido para el desarrollo de esa ofensiva de la Champaña extendióse, en una longitud de 25 kilómetros, desde Amberive hasta Ville-sur-Tourbe, toda la cual había sido poderosamente atrincherada y fortificada por los alemanes.

CCIONARIO COMPLETO de la Lengua Española por M. Rodríguez Navarrete. Contiene 120.000 voces explicadas y definidas. Es el más completo y más barato. Un tomo en folio de 1.500 páginas encuadernado, 10 PSETAS. Librería Toas,



# INFORMACION

## Casa para Correos y Telégrafos

Esta mañana en el despacho del señor Gobernador y bajo la presidencia del interino D. Mariano Zaera se ha reunido la Junta de inspección y construcción en Palma de un edificio para Correos y Telégrafos. Han asistido los señores Suau, Herreras, Calvet, Fons, Zornoza, García Sansaloni, Morey, Bannassar y Aleña.

Se acordó nombrar una ponencia formada de los arquitectos Sres. Bannassar y Aleña y los jefes de Correos y Telégrafos Sres. García Sansaloni y Zornoza para que dictaminen en vista de las condiciones exigidas en el pliego del concurso y las que reúnen los edificios y solares presentados.

En Mahón, ante el Delegado del Gobierno, se procedió a la apertura de pliegos presentados al concurso para construir una Casa para Correos y Telégrafos en aquella ciudad.

Fueron presentados las siguientes proposiciones:

1.ª De don Francisco Andrau Orfila, ofreciendo la casa en que está instalado el Circolo Monárquico.

2.ª De don Antonio Roca, ofreciendo dos casas contiguas sitas en la Plaza de la Aravaleta y Cuesta de Deyá.

3.ª De don Marcos Montañez ofreciendo una casa de la Plaza de la Aravaleta.

4.ª De don Isidoro Ládico, ofreciendo la casa de la calle de Anunciador, en donde actualmente está instalada la Oficina de correos.

5.ª De don José Llanas y demás participes ofreciendo la «Barba Rossa».

6.ª De doña Mariana Febrer y doña Magdalena Chelí viuda de Febrer, ofreciendo la casa núm. 5 de la calle de Isabel II.

## De Instrucción Pública

Por el rector de la Universidad de Barcelona ha sido puesto el cúmplase a los títulos de conserje ordenanza en la Normal, de Baleares, a favor de don Juan Vidal Jelabert; de portero, a favor de don Juan Perelló Pons, y de escribiente, a favor de don José Rosselló Pons.

Por el mismo rectorado han sido expedidos los títulos de bachiller a favor de don Bernat Mulet Puigserver, don Sebastián Oliver Parets y don Juan Oliver Sastre, alumnos del Instituto de Baleares.

## Robo en Sóller

En la tarde del domingo último se presentó en la Casa-Cuartel de la guardia civil del puesto de Sóller un individuo llamado Antonio Mir Amengual, de 53 años, denunciando que el día 10 del actual un sujeto llamado Bartolomé Bannassar Ferrá, de 29 años, estando en casa del denunciante, obligó a una hija de éste, llamada Margarita Mir Florit, de 28 años, a que abriera un arca donde el Bannassar suponía se guardaba dinero.

La hija del denunciante se resistió a abrir el arca, pero el Bannassar la cogió por el cuello y dándole dos bofetones la obligó a ello.

Registrada el arca y viendo que no había cantidad alguna, se llevó una cadena, cinco sortijas, un imperdible y una moneda de 20 francos.

La guardia civil practicó las debidas gestiones que dieron por resultado la detención del Bannassar, cuyo sujeto confesó y confesó del hecho fué puesto a disposición del Juzgado.

## Elecciones municipales

El Boletín Oficial en un número extraordinario publicado ayer inserta la Real orden circular del Ministerio de la Gobernación, dictando reglas para unificar las resoluciones que se adoptan por los ayuntamientos municipales, al aplicar los mandatos legales para proceder a la renovación biennial de los Ayuntamientos.

A este efecto, y partiendo de la recta aplicación del artículo 45 de la ley municipal vigente, se analizan las sucesivas disposiciones y se fija el criterio a que deben ajustarse las comisiones provinciales y los Ayuntamientos, así como las Juntas municipales del Censo electoral.

Por último, se inserta una relación de las disposiciones aludidas en la circular.

## Baleares en la Argentina

Hemos recibido el número de las Baleares, correspondiente al 1.º de octubre. En primera página publica un fotograbado del acto de la inauguración del monumento a los corsarios en Ibiza. Dedicó un sentido artículo el fallecido Rector del Seminario D. Miguel Maurá.

Son de las Baleares las siguientes noticias:

—En La Plata contraerán en breve matrimonio D. Rafael Adrover, natural de Felanig y la simpática argentina Catalina C. Perazzo.

—En Córdoba ha fallecido la señora esposa de nuestro paisano D. Nicolás Cañellas.

D. E. P.

—En el Centro Balear de Rosario de Santa Fe se celebró Inicia fiesta, asistiendo numerosas familias mallorquinas.

—En Rosario ha bajado al sepulcro el comerciante D. Francisco Llull, natural de Manacor.

—De Buenos Aires. Han contraído matrimonio doña Lastenia Ballester y D. Francisco Monjo.

—Han llegado de Mallorca D. Luis Noguera, y de Mendoza D. Sebastián Ramis.

## Obras en la vía pública

Desde ayer, hemos notado que se imprime gran actividad a las obras que se ejecutan en la calle del Conquistador.

Una buena parte de la zanja que tuvo que abrirse para el arreglo de la tubería conductora de aguas, hemos visto que ha sido ya cubierta y se nos ha asegurado que toda ella quedará completamente terminada dentro de varios días.

Esperamos que una vez terminadas dichas obras, cuidará el Ayuntamiento de dar las oportunas órdenes para que sean planteados los árboles que no lo fueron por tener que abrirse dicha zanja.

Mucho celebramos que hayan sido atendidas nuestras quejas formuladas en números anteriores, respecto a la lentitud de dichas obras.

## Los tranvías eléctricos

Tocan a su término las obras de construcción de vía férrea de los tranvías eléctricos para el ramal de Porto Pi, las cuales quedarán terminadas entre mañana y el próximo jueves.

Seguidamente se procederá a la terminación del último ramal o sea el de la calle de la Marina a la plaza de San Antonio, pasando por las calles del Conquistador, Palacio, Cort, Colón, Pelaires, Cuartera y Herrería.

Esta mañana ha empezado los trabajos de escavación en la calle de la Marina.

## Reparación de premios

En el Colegio de San Alfonso M.ª de Ligorio, dirigido por los PP. Teatinos, se ha celebrado la repartición de premios.

Presidió el canónigo señor Deyá acompañado de los Reverendos don Gabriel Salvá, D. Pedro Ferrer y dos Hermanos de las Escuelas Cristianas, del Notario D. Mateo Jaume, del teniente de alcalde D. José Font y don Jaime Piña.

Se repartieron premios a los alumnos siguientes:

Alumnos de Estudios Superiores de Comercio

Primer Curso.—D. Andrés Garau y Bover, primer premio; D. Miguel Llompart y Oliver, primer premio; D. Rafael Jaume y Sastre, segundo premio; D. Antonio Manera y Terrasa, tercer premio; D. Jaime Lladó y Oliver, tercer premio; D. Juan Ferrer y Fiol, tercer premio.

Segundo Curso.—D. Enrique Juncosa e Iglesias, primer premio; D. Juan Gelabert y Mas, primer premio; D. Juan Monserrat y Pizá, tercer premio; don Miguel Rosselló y Arbós, tercer premio; D. Miguel Ballester y Ramis, tercer premio; D. Salvador Vinyals y Pizá, tercer premio.

Tercer Curso.—D. Bartolomé Palou, Segundo premio; D. Lambert Juncosa e Iglesias, Segundo premio; D. Jaime Barceló y Oliver, Segundo premio; D. Mateo Soler y Barceló. Tercer premio.

Alumnos del segundo grado

Comportamiento.—1.º D. Juan Suau; 2.º D. Pablo Domenech; 3.º D. Antonio Mas.

Aprovechamiento.—1.º D. Gabriel Cabrer; D. Jaime Ramis; D. Luis Caldentey; D. Juan Aleover; 2.º D. Juan Suau; D. Miguel Roca; D. Jaime Serra; D. Pedro Pascual; 3.º D. Juan Sastre; D. José Ramis; D. Juan Sabater; D. Miguel Montserrat.

Asistencia.—1.º D. Miguel Viñó; don Miguel Roca; 2.º D. Jaime Píed; D. Juan Aleover; 3.º D. Antonio Simonet.

Alumnos del tercer grado

Comportamiento.—1.º D. Anastasio Borrás; 2.º D. Lorenzo Socías; 3.º don Jaime Palmer.

Aplicación.—1.º D. Lorenzo Socías; D. Arnaldo Estrades; D. Bartolomé Pons Arbosa; D. Juan Durán; 2.º don Bartolomé Bannassar; D. Juan Reñés; D. Miguel Pujadas; D. Magín Bergs; D. Bernardo Mestre; D. Gerardo Tomás; D. José Vidal; D. José Piña.

## En el Colegio de los PP. Agustinos

Hemos sido atentamente invitados al acto de distribución de premios y velada literario musical que se celebrará el próximo jueves, día 28 del actual, en el Colegio del Dulcisimo Nombre de Jesús de PP. Agustinos, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte  
1.º «Fantasía Villageoise», por el Reverendo Padre José Merino y el reputado Maestro don Pablo Coll (violín y piano).

2.º «Sátira contra los sabihondos», poesía de Ricardo León, por don Jerónimo Massanet.

3.º El ciego y las ciruelas, fábula, por don Antonio Aleover.

4.º «Canción del pajarillo», por un coro de alumnos y don Pablo Coll.

5.º «Un suspenso», diálogo, por los señores alumnos Jaime Sureda y Joaquín Hernández.

6.º «La caridad», poesía, por don Eduardo Capó.

7.º «Melodía», para violoncello y piano, de Charles Actón, por el joven don Miguel Capó y el Maestro señor Oliver.

8.º Lectura de la «Memoria», por el padre Secretario.

9.º «Distribución de premios».

Segunda parte

1.º «Minuet de Haydn», por el P. José Merino, D. Miguel Capó y el señor Oliver.

2.º «El sueño de un aviador», poesía de Francisco Rovira, por D. Jorge Andreu.

3.º «Mala sombra», diálogo del P. G. Gil, por los señores alumnos José Felipe Aleover y José Cirera.

4.º «Coro del juego», por varios alumnos.

5.º «El barco y las flores», poesía del P. G. Gil, por D. Alfonso Barceló.  
6.º «Carta a un chaleco rayado», poesía de Zúñiga, por D. Simón Vidal.  
7.º «Alegro de la Santa L», de Mendelshon, por D. Miguel Capó y el señor Oliver (violoncello y piano).  
8.º «Oh qué gran país es la Francia», por D. Jaime Sureda.  
9.º «El Foot-ball», poesía del P. G. Gil, por el alumno D. Pedro Massanet Sampil.  
10.º «Himno a los premiados» del Padre E. de Uriarte, por un coro de alumnos y D. Pablo Coll.

## De política

Siguen los trabajos electorales con gran animación por parte de todos los candidatos.

En el distrito tercero parece que será muy encorizada la lucha, donde todos los partidos políticos constituidos creen contar con muchos electores.

Se han repartido hojas impresas dando a conocer al vecindario los nombres de los candidatos que presenta el «Fomento del Civismo».

Esta noche, a las siete y media, se reunirán los candidatos liberales y conservadores del cuarto distrito para continuar los trabajos que vienen realizando para lograr que la votación sea nutridísima.

## Asuntos municipales

Este mediodía, en el despacho de la Alcaldía y en presencia de las partes, se ha firmado la escritura de compra por parte del Ayuntamiento de una parcela de terreno de la casa número 194 de la calle de San Miguel, propiedad de D. Antonio Esteve Oliver.

Dicha parcela ha sido adquirida en virtud de expropiación para el alineamiento de la calle citada, según acuerdo del Ayuntamiento.

Ha firmado la escritura en nombre del Ayuntamiento el Alcalde don Jaime Suau y el propietario don Antonio Esteve en nombre propio.

Por dicha parcela se ha satisfecho la cantidad de 466 ptas.

La escritura ha sido autorizada por el Notario D. Rafael Togores.

La Comisión de Obras se ha reunido este mediodía, habiendo despachado varios asuntos de trámite y concediendo distintos permisos para obras particulares.

## De la Audiencia

Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Partido de Inca, incidente promovido por don Pedro Aloy Cifre, sobre impugnación a las cuentas reunidas en la testamontaria de don Pedro Aloy Llobera, contra don Bartolomé Aloy Bannassar.

Los letrados señores Amengual y Alemany defenderán a las partes respectivamente.

## Agenda de Bufete para 1916

La Casa Editorial Bailly-Baillière acaba de poner a la venta las ocho ediciones de la popularísima Agenda de Bufete para 1916.

A los Abogados, Banqueros, Médicos y en general al público que negocio en algún giro, por pequeño que éste sea, es indispensable la adquisición de la Agenda, ya que con ellas pueden llevar al día las entradas y salidas de su negocio.

Resulta de tal utilidad y es tan práctica, que el mejor elogio que de ellas podemos hacer es decir lo de todos los años: que se agotan rápidamente.

El precio de la Agenda de Bufete para 1916 es, como siempre, de 1 a 4 pesetas, según sea de un día en plana o de dos días, letra o cartón, con papel secante o sin él. En provincias aumenta 50 céntimos más por gastos de franco y certificado.

De venta en todas las librerías, papelerías y bazares; y en la Casa Editorial Bailly-Baillière, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11, Madrid.

## Notas del Carnet

### DE SOCIEDAD

Leemos en los periódicos de la Corte que en el próximo mes de febrero será pedida la mano de la señorita doña Mercedes Martorell Tellez Girón, hija mayor de la Duquesa viuda de Almaraz Alta, para el Diputado a Cortes por el distrito de Menorca don Gabriel de Squella y Rosinón.

### PERSONALES

Se halla guardando cama enferma de algún cuidado la distinguida señorita doña Solita Sañago Sagaz hermana de nuestro amigo el médico don Francisco.

Desearíamos un pronto restablecimiento.

Van inscribiéndose gran número de personas a lo actos que se preparan para conmemorar las bodas de oro con el periodismo de nuestro estimadísimo compañero y amigo el Director del «Diario de Palma» D. Felipe Guasp.

El banquete que se celebrará el 31 de los corrientes en honor del Sr. Guasp asistirá crecidísimo número de comensales.

### NECROLOGICA

En la villa de Manacor falleció a la temprana edad de 12 años la angelical niña Isabelita Vives Rosselló, hija mayor de nuestro querido amigo don Nicolás Vives.

La preciosa niña ha dejado de existir después de larga y cruel enfermedad que ha sufrido con cristiana y ejemplar resignación y cuando la vida comenzaba a sembrar su camino de flores, de sonrisas y de alegrías.

Reciba su desconsolado padre y demás familia nuestro más sincero y sentido pésame y la resignación suficiente para sobrelevar tan irremediable pérdida.

En Son Servera ha pasado a mejor vida la distinguida señorita doña Magdalena Rubí Puxá, hermana del Rvdo. Cura Párroco de aquella villa.

D. E. P.

Reciba toda su familia nuestro más expresivo pésame.

## DE VIAJE

De Barcelona, en breve saldrá para Mahón en donde pasará varios días don José de Vigo acompañado de sus primos don Juan y don Luis Fabra.

Para Barcelona embarcó ayer tarde Sor Clara Muntsner.

Anoche embarcó para Barcelona e ingeniero don Pedro Garau Tornabell.

En el mismo vapor embarcaron el concejal don Bartolomé Riutort y el hijo del concesionario de la Red Telefónica don Ramón Balet.

Para Valencia esta tarde ha embarcado el capitán de Infantería don Rosendo Coll.

Para Barcelona embarcó ayer tarde el ingeniero don Pedro Garau Tornabell.

Procedente de Barcelona, ha llegado esta mañana don Francisco de Semir.

A bordo del vapor «Mallorca» ha llegado esta mañana, el capitán de Infantería don Caudido Brezazabal hijo del ex Gobernador civil de esta provincia, que viene acompañado de su distinguida señora D.ª María Hevia Maura.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Vicente y Frumencio y Salina.

Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora en el Misterio de su Concepción Inmaculada: Exposición a las seis y cuarto, rezándose enseguida la primera parte del Rosario; a las diez y media se cantará por la Reverenda Comunidad y terminada se dirá la segunda parte del Rosario; por la tarde a las siete Rosario, ejercicio de la novena con sermón, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

## NOTICIAS DEL MAR

De Mahón a las 6 de la mañana el vapor de su mismo nombre.

Procedente de Barcelona a las 6 de la mañana, el vapor «Mallorca», en correo ordinario.

A las 5 de la tarde para Valencia, el vapor «Cataluña».

Despachados

Mañana a las 7 de la mañana saldrá para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Mañana a las 8 de la tarde saldrá para Mahón el vapor de su mismo nombre.

Se encuentra fondeado en la bahía de Vigo la escuadra española de instrucción.

En breve saldrá para Barcelona remolcado por otro buque, el vapor «Nautich» que embarcará en las costas de Ibiza.

Mañana son esperados de Barcelona, el vapor correo rápido «Rey Jaime II» y de Ibiza el vapor «Isleño».

El vapor «Belver» correo de Barcelona, embarcó ayer tarde 250 cerdos cebados.

Ha salido de Barcelona para Cetta, el vapor «Villa de Sóller».

A mediados de la próxima semana, llegará a este puerto un vapor de nacionalidad inglesa con un cargamento de carbón mineral.

## EL TIEMPO

Día 26 Octubre a las 9 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 749 m.m.; Termómetro (a las 8 m.), 15.º C.; Máxima al sol, 22.º id.; Máxima a la sombra, 19.º id.; Mínima a cubierto, 13.º id.; Mínima a descubierta, 12.º id.; Temperatura media de ayer, 16; Temperatura media correspondiente al mes, 20; Diferencia, 4; en menos; Dirección del viento, NO. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas Kgs. 60. Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 124; Lluvia en 24 horas litros 15 por metro cuadrado; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 mm; Evaporación en 24 horas, 2 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 72. Descenso del barómetro en 24 horas 9 milímetros, tensión del vapor 9.

## Memorandum

### PARA MAÑANA

SOL.—Sale a las 6 h. 11 m.; pónese a las 16 h. 54 m.

LUNA.—Sale a las 19 h. 55 m.; pónese a las 11 h. 4 m.

TRENES PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma: Para Manacor a las 7.40, 14 y 18.15 para Felanig a las 7.40, 14.30 y 18.15 para La Puebla, a las 7.40, 14.40 y 20; para Sóller a las 7.40, 15, y 20.5. Salidas para Palma. De Manacor a las 2.30, 6.30, y 17.15 de Felanig a las 6.40, 12.15 y 17; de La Puebla, a las 6.45, 12 y 17.25; de Sóller a las 6, 9.15 y 18.

CORREOS.—Legadas a Palma: A las 6 de Ibiza y de Barcelona, a las 9.30 de Mahón Ciudadela (vía Alcudia) y de los pueblos de la isla.

Salidas de Palma.—A las 7 para Cabrera, a las 14 para los pueblos de la isla, a las 18.30 para Mahón, a las 21 para Ibiza y a las 22 para Barcelona.

OFICINAS DE CORREOS.—Recepción. Periódicos, impresos y muestras de 10 a 21.30.

Paquetes postales para el Reino de 9 a 11 y de 17.30 a 18.30 y para el Extranjero de 8 a 9 y de 17.40 a 18.30.

Certificados y valores declarados de 10 a 20.30. Giro Postal de 11 a 13 y de 17 a 18. Lista de Correos, de 10 a 13.

Entrega: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 12.30.

Paquetes postales procedentes del Reino, de 12 a 13 y de 17.40 a 18.30 y procedentes del Extranjero de 12 a 13 y de 17.30 a 18.30.

Certificados y valores declarados de 10 a 20.30.

MERCADOS.—En Sineu.

DILIGENCIAS.—Legadas a Palma.—A las 6 de Establiments, Felanig, Algaída y Monturi, a las 7 de Andragó y S'Arroçó; y a las 8 de Capdellá, Calviá, Valldemosa, Deyá, Baniola, Villafrañes, Portol, «Anta María y Lluchmayor»; a las 8.30 de Lluchmayor, Santanyí, Campos y Saneñales y a las 9 de Esporlas, Estalliche, Baniabufar, Puigpígnent, Algaída y Porreres.

Salidas de Palma.—A las 14: de la calle de Pelaires 88 para Andragó y S'Arroçó; de la P. del Oliver para Esporlas; Establiments, Estalliche, Baniabufar y Puigpígnent; de la P. de Mercadal 13, para Felanig, Algaída, Monturi y Porreres; de la calle de Bauló 6, para Lluchmayor, Santanyí y Campos; de la P. de San Antonio, para Saneñales, Sta. Eugenia y Villafrañes; de la calle de S. Miguel 59 para Baniola y del 84 para Valldemosa y Deyá de la calle de la Marina para Andragó; de la calle de Santacatalina para Capdellá y Calviá; de la calle de la Cordelería para Campos; de la C. S. Andrés 19 para Portol; de la calle de la Justicia para Santa María y a las 14.15 de la calle de la Entrella para Algaída y a las 15 de la plaza de la Cuartera para Lluchmayor.

Una tacita de café LLO-FRIU después de las comidas, favorece maravillosamente LA DIGESTION



†  
La niña  
**Isabel Vives y Rosselló**  
Ha fallecido en la ciudad de Manacor  
— E. P. D. —

Su padre D. Nicolás Vives Cardell, su abuela, hermanos, hermana, tíos, tías y demás parientes ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones.

**Antonio Oliver Frontera**  
MEDICO INTERNISTA ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO  
CALLE DE LA PUREZA NUM 10. CONSULTA DE 11 A 1



**HARINA LACTEADA** 50 años de ÉXITO  
**NESTLÉ**  
ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS  
Pidase en todas las Droguerías y Farmacias

## De Teatros

A pesar de lo despacible de la noche se vio el Lírico, ayer en extremo concurrido especialmente en el patio de butacas. Tórtola Valencia ha conseguido aquí un éxito grande y cuenta ya entre el público con generales simpatías.

Ayer en todas sus danzas escuchó nuevas y grandes ovaciones, siendo llamada a escena al final de cada una de ellas.

Al terminar la sesión tuvo que presentarse a saludar infinidad de veces entre una gran ovación.

Como de costumbre contribuyó al buen éxito de la exitosa artista la acertada interpretación que dieron a las composiciones los profesores que forman la orquesta bajo la dirección del maestro Segura.

Anoche nos comunicó la Empresa, que atendiendo a los ruegos y súplicas de muchas familias, había conseguido que Tórtola Valencia diera hoy martes una representación extraordinaria, dedicando la sesión de gran moda de la tarde a las señoras y señoritas, por lo cual las danzas serán exquisitas.

El programa de las 8 y cuarto es: 1.ª La maja, de Aroca; 2.ª Gilana, de Granados; 3.ª La muerte del cisne de Saint Saëns; 4.ª Claro de luna, de Beethoven; 5.ª La mort d'Ass Grieg; 6.ª La rosa de Chopin y 7.ª Danza del incienso de Bucalossi.

En la sesión de las diez y media ejemplará las danzas que más éxito han obtenido estos días.

En el programa de cine figura el estreno de la serie 13.ª de las Peripicias de Paulina.

Mañana miércoles debutarán los notables duetistas Les Dorettes.

## GACETILLAS

Decomisada.—Por los Veterinarios señores Fiol y Piña ha sido decomisada en el Matadero una oveja por padecer una «pulmonía supurativa» habiendo ordenado su cremación.

Lluvia.—Anoche poco después de las seis comenzó allover, habiendo llovido hasta esta mañana, en que el cielo se ha despejado.

Lentitud.—Se efectúan con gran lentitud las obras de construcción de una alcantarilla en la calle de la Bolsería, mereciendo ello censuras por parte del vecindario.

Es realmente incomprensible que en una vía tan importante como es la que se nos ocupa se lleven tan lentos los trabajos referidos.

La novillada de Inca.—Reina gran entusiasmo por la novillada que



**TEATRO PRINCIPAL**  
**ACONTECIMIENTO ARTISTICO. Días 3, 4, 6 y 7 Noviembre**  
**Tournée STRACCIARI**

**POR TELEGRAFO**

**La política**

**Exministro de viaje**  
 Madrid 25 (9 n.)

El ex-ministro señor Burell marchó a Andalucía, donde pasará una temporada.

**Andrade será nombrado ministro**

Al fin han resultado ciertos los rumores circulados varias veces de que el Gobierno promedia los servicios del Sr. Andrade con una cartera.

Ayer con motivo de los anuncios de crisis volvieron a reproducirse dichos rumores, pero el señor Andrade no supo nada hasta ayer tarde en que el señor Sánchez Guerra le llamó a Madrid con urgencia.

Al preguntarle el señor Andrade para qué le llamaba, le contestó el señor Sánchez Guerra: No sea curioso y coja el primer tren.

El Sr. Andrade marchó anoche. Después de posesionarse de la cartera de Instrucción pública, vendrá el señor Andrade a despedir a los amigos.

**La solución de la crisis**

Dice el señor Dato  
 Madrid 25 (8'40 n.)

Al llegar el señor Dato al palacio de la Presidencia dijo que conversó con S. M. el Rey y se convino que el señor Andrade ocupe la cartera de Instrucción Pública y el señor Espada la de Fomento.

**Dimisión Ugarte y Esteban Collantes-Los sustitutos.**  
 Madrid 25 (9 n.)

Durante toda la tarde ha reinado gran expectación para conocer el resultado de la solución de la crisis.

Cerca de las ocho llegó el señor Dato a Palacio, conversando con el Rey.

Al salir manifestó a los reporters que les diría lo que ocurría en la Presidencia.

Allí les dijo que la crisis se ha solucionado dimitiendo los señores Ugarte y Conde de Esteban Collantes y que para sustituirlos se había nombrado a los señores Espada y Andrade.

Di cuenta al Rey, añadió, de las gestiones que ha venido practicando cerca de los señores Collantes y Ugarte al objeto de lograr que no dimitieran, pero ellos han fundamentado su actitud en motivos de salud y otras consideraciones bastante atendibles, dando con ello una nueva prueba de disciplina y afecto al partido, pues estiman ambos que con la crisis actual facilitan la ampliación del número de exministros del partido conservador.

Ante el Rey elogió los méritos de los ministros dimitisarios, principalmente del señor Ugarte que durante dos años ha desempeñado la cartera a pesar de las circunstancias escepcionales, desarrollando la difícilísima labor en pro de los intereses públicos. Así mismo se lo ha expresado en carta, al señor Ugarte.

Añadió el señor Dato que el señor Andrade llegará mañana jurando a las 12 el cargo como también el señor Espada.

Preguntado si se había designado sustituto al señor Andrade, en el Gobierno Civil de Barcelona, dijo que en el Consejo de pasado mañana se ocuparán de la provisión y de otros altos cargos.

**La próxima combinación de altos cargos**  
 Madrid 25 (9 n.)

Dícese que la combinación de altos cargos será la siguiente:  
 Al Gobierno civil de Barcelona el señor Sainz Escartín; a la vacante que deja este D. Abilio Calderón a quien sustituirá en la Dirección General de Obras Públicas el señor Castel o el señor Piniés.

El Vice-presidente del Congreso señor Aparicio será nombrado Fiscal del Supremo.

**Comentarios sobre la crisis**  
 En los círculos políticos ha sido comentadísima la solución dada a la crisis.

La solución se estima que no ha sido un gran refuerzo para el Gobierno. Un significativo ex-ministro decía: Pronto tendremos otra crisis.

**Los nombramientos**  
 Madrid 26 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica los nombramientos de los nuevos ministros.

**Ministerio interior**  
 El Liberal, comentando la solución de la crisis escribe:  
 «No es ministerio lo que acaba de formarse, es una interinidad más estéril y funesta que todas las pasadas.»

**Aplazamiento de las Cortes**  
 El Imparcial dice no comprender la solución, sino porque supone el aplazamiento de las Cortes.

Los demás periódicos no hacen juicio alguno.  
 El Universo estima que el Gobierno sale más quebrantado de lo que estaba.

**Liberales descontentos**  
 Los liberales se muestran descontentos

tos por estimar que el Sr. Dato, lejos de cortar el mal, lo ha agravado y le será muy difícil explicar la crisis en el Parlamento en donde tendrá graves aprietos.

**Dice "El Universo"**  
 Según El Universo y son de la misma opinión respetables personas de la situación, las que creen que la crisis debilita al Gobierno, pues el ministro de Fomento saliente era un excelente parlamentario.

**Dimisión no admitida**  
 El Sr. marqués de Valdeiglesias presentó anoche la dimisión del cargo de Comisario Regio de Fomento, la cual fué retirada por no habérsela admitido el Sr. Dato.

**Apertura de Cortes**  
 A B C dice que se fija el día 22 de noviembre para la apertura de las Cortes.

**La Academia de Caballería incendiada**  
 Madrid 26 (7'40 m.)

Valladolid.—La Academia de Caballería ha sido destruida completamente por un incendio.

No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

**Reina gran alarma en la población.**  
**Detalles del incendio**  
 Madrid 26 (11 m.)

Valladolid.—El incendio de la Academia de Caballería se propagó rápidamente a causa del vendaval que soplabá.

Ardió rápidamente toda el ala derecha y el piso principal en donde se hallaban los dormitorios.

Los alumnos de guardia dieron la voz de alarma a sus compañeros.

Estos despertaron sobresaltados, vistiéndose y abandonando rápidamente y en el mayor orden la residencia.

Se ha salvado el ganado, armamento, equipo, documentación, fondos, estandarte e infinidad de objetos.

A las cinco de la mañana todo el edificio arde desde el suelo al tejado, a pesar de su grandísima extensión.

Los esfuerzos para apagarlo fueron inútiles por la violencia del huracán.

Se ignoran las causas del siniestro. Conenzó por la Armería.

Las pérdidas son de gran consideración.

A las nueve de la mañana continuaba el incendio amenazando propagarse a las casas vecinas.

La población presencia fantástico aspecto a causa de las gigantescas llamas que la iluminan.

El vecindario está consternado. La benemerita y los soldados están desde la madrugada sofocando el incendio.

Ante el edificio de la Armería se han registrado muchos casos de heroísmo.

Trabajan con ardor los cadetes, soldados, bomberos y vecindario.

Han resultado varios heridos. El Arquitecto municipal dirige los trabajos.

Varios alumnos, soldados y paisanos, que han resultado heridos han sido curados en la Casa de Socorro.

**Ecós varios**

**Los estudiantes en huelga**  
 Madrid 25 (9 n.)

En la Universidad, los estudiantes se declararon en huelga, interceptando el tránsito de los tranvías y coches.

La protesta de los estudiantes es porque quieren que los exámenes sean por grupos y no por asignaturas.

Acudieron al lugar de la huelga guardias de seguridad y policía.

Los huelguistas pertenecen a los cursos preparatorios.

El Sr. Méndez Alarcón estuvo en la Universidad exhortándolos a que se disolvieran, no haciéndoles caso.

Los estudiantes se dirigieron a la Puerta del Sol, pero en la calle de la Montera se les cortó el paso, dándose una carga.

Se hicieron 8 detenciones.  
**Fallecimiento de Paul Hervieu**  
 París.—Ha fallecido el eminente autor dramático y Académico M. Paul Hervieu.

**Fallecimiento del Embajador Alemán.**  
 Constantinopla.—Ha fallecido el barón de Wangstein, Embajador alemán en Constantinopla.

**El Consejo de Estado**  
 Madrid 26 (5 m.)

El Consejo de Estado en pleno mañana se ocupará de diversos asuntos, entre ellos de la concesión de subvenciones a diversos pueblos para la creación de escuelas y de varios expedientes.

**El marqués de Casa Riera**  
 Esta mañana llegó el cadáver del Sr. marqués de Casa Riera. Desde la estación del Norte fué trasladado al cementerio de San Isidro, donde se lo sepultó.

Presidieron el duelo numerosas personalidades, entre ellas el general Sil-

vestre en representación de S. M. el Rey.

**La Pascua mora**  
 Madrid 26 (11 m.)

Tetuán.—Ha terminado la Pascua mora.

El Jefe salió a la Plaza de España para recibir el homenaje que es costumbre tributarle.

Desde la Alcazaba se han hecho las salvés acostumbradas.

Dos bandas de música situadas en dicha Plaza tocaron la Marcha Real.

Primero hicieron acto de submisión los tetuanes; después desfilaron los venidos de Arcila y Larache y los kabileños de las proximidades de Tetuán.

El Jefe dió una vuelta a la plaza regresando después a su Palacio.

El general Jordana presenció la fiesta desde su residencia.

**Homenaje a un español**  
 Madrid 26 (11 m.)

Bilbao.—Ha llegado el bilbaino Vicente Eguña que tiene su residencia en América.

Dicho individuo se distinguió en el hundimiento del Lusitania y debido a su heroísmo se salvaron distintas mujeres y niños.

Se le organiza un homenaje.

**Los Reyes en Segovia**  
 Madrid 26 (5 m.)

Segovia.—Llegaron SS. MM. los Reyes, y con el general Echagüe sus Ayudantes.

En el Alcázar les recibieron comisiones civiles y militares.

En el patio estaban formados los alumnos.

El Rey revisó las tropas y los alumnos.

La Reina D.<sup>a</sup> Victoria y las damas de su séquito ocuparon una tribuna frente a la puerta del Alcázar.

Cerca de la tribuna se situó el altar con la imagen de Santa Bárbara, adornado con banderas y trofeos.

Se procedió a retirar la bandera antigua y se la condujo al Museo, tributándosele honores.

El Obispo de Sión bendijo la nueva bandera.

En el momento de entregarla, el Rey leyó un discurso diciendo:

Señor Coronel: Os entrego la enseña de la Patria, para que en vuestras manos reciba la bendición de la Iglesia. Os pido con todo fervor que la Juventud que cobije bajo sus pliegues esa bandera aprenda a amarla, que es amar al Rey y a la Patria. Será continuadora de las gloriosas tradiciones de la Academia de Artillería.

Artilleros: Recordad siempre que la bandera la entrega la que el Destino ha unido al primer soldado de la nación. Vuestra Reina, que se enorgullece de ser la primera española, como madre es la que más ardentemente quiere inculcar a sus hijos con el amor a Dios el sacrificio necesario para alcanzar la gloria de España.

El Coronel, muy emocionado, contestó agradeciendo las frases de S. M.

Dirigiéndose a los alumnos les recuerda las glorias de la Academia.

Esta bandera es la sucesora del pendón de Castilla y será igualmente defendida.

El Rey dirigió breves palabras a las tropas recordando que la bandera simboliza la esperanza.

Luego se dijo una misa.

Las baterías hicieron las descargas de ordenanza.

Después los Reyes en la Plaza de Segovia presenciaron el desfile de los alumnos.

El Rey accediendo a la petición que se le hizo concedió exámenes extraordinarios a todos los alumnos de las Academias Militares que perdieron el curso pasado.

Concedió a los cadetes de artillería vacaciones hasta el 2 de noviembre.

Los Reyes han sido obsequiados con un banquete por la Academia.

Por la tarde marcharon a Madrid siendo objeto de una entusiasta despedida.

FABRA

**Desde Barcelona**

**El baritono Stracciari**  
 Barcelona 26 (5 m.)

Procedente de Italia llegó ayer el eminente baritono de ópera Ricardo Stracciari que el miércoles debutará en el Teatro Tivoli con la ópera El barbero de Sevilla.

**El nuevo partido nacionalista ibérico**  
 El jefe del nuevo partido nacionalista ibérico, señor marqués de Dos Fuentes, ha nombrado a D. Francisco Fontanals, para que le represente en Barcelona y organice la Junta Provincial del partido.

**"El Diluvio", denunciado**  
 Ha sido denunciado el periódico El Diluvio por injurias al Emperador de Alemania.

**Detención de carteristas**  
 A la llegada del vapor Rey Jaime I la policía detuvo a cinco carteristas que habían operado en esa.

Uno de ellos llamado el Pelusa estaba reclamado por este Gobierno civil por haber sustraído una cartera.

**Una desgracia**  
 En la calle de Jaime Giralt durante la madrugada de ayer, dos individuos llamados el Nano y el Argentino encontraron a un amigo suyo nombrado Fernando Catalán Perujo, de 29 años y después de breves palabras le agredieron a puñaladas, dándose luego a la fuga.

El herido fué asistido en el dispensario de la Alcaldía y luego trasladado al hospital de la Santa Cruz, siendo su estado gravísimo.

**Asuntos de Baleares**  
 Nuevo Inspector del Resguardo de la Tabacalera  
 Madrid 25 (9 n.)

Ha sido nombrado inspector del resguardo de la Tabacalera en Baleares don Adolfo Meco de Latorre.

**Nuevo profesor**  
 Barcelona 26 (5 m.)

Barcelona.—El Rector de esta Universidad ha puesto el cúmplase al nombramiento de profesor de religión de esa Escuela Normal, don Antonio Mora.

**Nombramiento de capitán**  
 Ha sido nombrado capitán del vapor «Antonio López» don Miguel Antich.

**Vuelta a la carrera activa**  
 Se ha concedido la vuelta al servicio activo al segundo condestable de la Armada don Jaime Mercant Petrello.

OLIVER

**Despachando con el Rey**  
 Madrid 26 (2 t.)

El nuevo Ministro señor España conferenció con el señor Dato.

Este despachó con S. M. el Rey, comunicándole los telegramas recibidos de Valladolid, referentes al incendio de la Academia de Caballería.

Dijo que el Gobierno se ocupa del traslado de la Academia, el que seguramente se hará al Colegio de Huerfanos de Santiago.

**Cábilas que se someten**  
 Un telegrama oficial de Tetuán dice que se han presentado nuevas cábilas para someterse.

**El Rey inglés en el frente**  
 Londres.—Un telegrama oficial dice que el Rey de Inglaterra ha visitado el frente inglés, en algunos puntos ocupados por los aliados.

**Confirmando el hundimiento de un crucero.**  
 Amsterdam.—El Ministerio de Marina alemán confirma que un submarino inglés ha hundido al crucero Prinz Adalberto salvándose solamente una pequeña parte de la tripulación.

**A Valladolid**  
 El general Aranz, Inspector de las Academias Militares ha marchado a Valladolid.

También ha marchado el Ayudante del Rey, el comandante Sr. Ponte.

**Transporte inglés a pique**  
 Atenas.—Un submarino alemán ha hundido en la bahía de Salónica al transporte inglés «Market» que conducía mil soldados. Sólo se han salvado 83 personas.

**Otro buque hundido**  
 Atenas.—Cerca de la isla de Whigt un submarino alemán ha hundido un transporte que conducía tropas. Numerosos soldados ganaron la costa a nado.

**Consejo de ministros francés**  
 París.—Le Journal dice que hoy se celebrará consejo de ministros presidido por M. Viviani.

En él se resolverá la cuestión de la sucesión de Mr. Delcassé en el Ministerio de Negocios Extranjeros.

**El Papa y la paz**  
 Roma.—L'Observatore romano desmiente las cartas que se dice se han cruzado entre el Papa y el Rey de Bélgica respecto de la paz.

La Santa Sede sabe perfectamente la posición actual del Rey Alberto y por tanto es el menos indicado para tomar la iniciativa en este sentido.

**La frontera suizo-alemana cerrada**  
 Ginebra.—Segue cerrada la frontera suizo-alemana.

Se prohíbe a los trenes suizos llegar a la estación de Constanza.

Se ignora el plazo que durará la medida.

**Los franceses persiguen a los búlgaros.**  
 Atenas.—En la última batalla cerca de Valondono, los franceses persiguieron a los búlgaros hacia la frontera, batiéndolos en el sector de Velez, en donde tres regimientos ocuparon la izquierda de Vandar.

Los franceses han ocupado el sector entre Dairan y Gratzko.

**Ejércitos servios aislados**  
 Amsterdam.—Informes alemanes dicen que sigue el avance en diversos sectores de Servia.

La toma de Uskub se juzga en Berlín importantísima por constituir el punto de enlace de los ferrocarriles servios, cuyos ejércitos del Norte y del Sur quedan aislados.

**Los nuevos ministros juran el cargo**  
 Con la fórmula de costumbre los nuevos ministros señores Espada y Andrade, el cual llegó en el rápido de Barcelona, juraron sus cargos en Palacio.

Después el Rey los presentó a las Reinas Victoria y Cristina.

Luego fueron a visitar a los Infantes.

**Responsabilidad de los municipios**  
 Havre.—Las autoridades alemanas han anunciado harán responsables a los municipios belgas de los daños que causen las bombas de los aviadores aliados si las bombas caen en los cuarteles de los soldados alemanes y a los que se alojan en las casas de

**DE ITALIA**  
 Roma.—Dice el comunicado oficial que anoche varios aviones enemigos bombardearon Venecia por dos veces, arrojando bombas, algunas de ellas incendiarias.

Una de dichas bombas alcanzó el tejado de la iglesia de las Descalzas, hundiéndose el techo que estaba adornado con pinturas de gran valor.

Otras bombas cayeron en diferentes partes de la ciudad, especialmente en la plazuela de San Marcos y en la del Hospicio, no causando víctimas.

**DE RUSIA**  
 Madrid 25 (2 t.)

Petrogrado.—El comunicado oficial

dice que a la derecha del río Aa al Norte del pueblo Kalzheu, rechazamos a los alemanes.

El enemigo se apoderó de la aldea de Repe, pero le causamos grandes pérdidas en el combate sostenido en las cercanías.

En los diferentes sectores del frente de Riga sigue el bombardeo.

En la noche del día 23 un zeppelin bombardeó Riga sin que causara daños.

En la región de Dwinsk hubo combates violentísimos.

El enemigo concentró sus grandes esfuerzos y contraatacó, pero sin resultado.

Al Oeste de Illust logró apoderarse de esta ciudad luchándose en la calles, costando a los alemanes bajas numerosas.

Segue la lucha en la región de Illust, en donde todo el día hubo formidables combates.

En la región de Medua, a lo largo de Drisviati, también se registró una gran lucha que llegó a ser intensísima.

A la bayoneta desalojamos a los alemanes de Bulkarv.

En la región de Novo Alexinet conseguimos un fuerte contraataque.

En el Cáucaso, en el litoral cerca de Arkave rechazamos un ataque de los turcos.

En el mar Báltico un submarino inglés ha hundido cerca de Libau a un crucero alemán del tipo del «Princesa D'Albert».

**Últimas noticias**

**Bolsa de Madrid**  
 Oficial del día 25 octubre

4 por 100 interior contado . . . 71'85  
 4 por 100 amortizable . . . 94'20  
 Banco de España . . . 45'50  
 Tabacos . . . 27'00  
 Francos . . . 90'50  
 Libras . . . 24'80

Barcelona (Bolsin) día 25  
 Nortes . . . 70'20  
 Alicante . . . 69'40  
 Andaluces . . . 53'00  
 Francos . . . 90'30  
 Libras . . . 24'85  
 Rfos . . . 52'00

Barcelona (Bolsin) día 26 a las 11  
 4 por 100 interior fin de mes . . . 60'00  
 5 por 100 amortizable . . . 60'00  
 Nortes . . . 70'70  
 Alicante . . . 84'65  
 Andaluces . . . 53'70

FABRA

**Academia Moderna DE IDIOMAS**  
 Plaza de la Constitución 48, principal  
 Método práctico y rápido  
 FRANCÉS, INGLÉS Y ALEMÁN  
 Lecciones particulares.—Traducciones  
 Curso económico con grupo

A todos los funcionarios del Gobierno Civil de la Provincia, el curso económico se les dará gratuitamente.

**Doctor Lóbsch**  
 Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe clínico (durante 25 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y VENEREAS, del Instituto médico-cirúrgico de la Real Universidad Munich (Alemania).

CALLE SAN JAIME, 7  
 CONSULTA 8-11, 3-5, 7-10

**Lecciones de solfeo y piano**  
 en su Academia y a domicilio, a cargo de la señorita JUANA PUJOL y SANZ, Profesora con título del Conservatorio del Liceo de Barcelona.

Para informes en la calle del Diezmo número 9-2.

**Carne barata**  
 En las mesas reguladoras del Ayuntamiento a cargo de Soler y Creus, se vende CARNE DE BUEY Y TERNERA A PESETAS 1'75 con hueso y a PTS. 2'75 sin hueso.

**LA COLONIAL**  
 Tienda de Comestibles  
 de MIGUEL DURAN ESCOPIÑAS y OSTRAS  
 frescas diariamente  
 CALLE RINCON NUM. 1  
 Teléfono 215

**Para Concejales**  
 Lo que debe saber todo Concejil: Ley de Justicia Municipal, Organización y Régimen Municipal, Código Municipal, Hacienda Municipal, Manual del Adjunto en el Tribunal Municipal

Dichas obras se hallan de venta en la Librería de J. Tous

**¿Sufre V. del Estómago?**

¿No tiene V. apetito? ¿Difiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, flictena de estómago, reentrancia gástrica, acidez con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene agura de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al



Los más importantes de las Baleares

Grandes  
Almacenes

**S. JOSE**

Brondo 7, 9 y 11--Borne 111--Teléfono 217

**SUCURSALES**

**Jaime II,**

**Inca,**

**Binisalem,**

**Sóller,**

**La Puebla**



RECIBIDAS las últimas novedades las que se liquidan con GRAN BARATURA dado las importantes compras de PAÑERÍA y LANERÍA procedentes de una fábrica en liquidación.

**Pañería**

- Meltons
- Cheviots
- Gergas
- Mantas para viaje
- Lienzos en todos los anchos
- Sábanas de todas clases
- Acolchados
- Madapolams
- Mantelerías
- Tohallas
- Camisetas y pantalones
- Calcetines y medias

**Lanería**

- Gabardinas
- Panas
- Terciopelos
- Tapetes
- Yutes
- Alfombras
- Cubre-Camas
- Nubes
- Mantones 7 cuartos y 9 cuartos
- Grandes surtidos
- Telas para colchones
- Corsés

**Sedería**

- Mercería-Guantes
- Cintas
- Hilos y algodones de las mejores marcas
- Boas-Manguitos
- Bufandas
- Paraguas y Bastones
- Cuellos para adorno
- Zapatos goma marca Boston
- Hules para mesa y cama
- Zapatos fieltro
- Botones gran surtido



**GRAN colección de Abrigos para Señora**  
**Sastrería, Confecciones, Camisería**

**Batas, Vestidos, Capotes**

**Pellizas, Capas**

**Todo lo que se requiere**  
**para equipos de NOVIOS**

Depósito de Mantas de Lana

**A PRECIOS DE FABRICA**

**PRECIO FIJO**